
COMUNE DI RAVENNA
Commissione Consiliare n.1 “Affari Istituzionali, Partecipazione, Sicurezza”
Commissione Consiliare n.4 “Ambiente,Sanità pubblica, Qualità della Vita”
Piazza del Popolo, 1 – 48121 Ravenna
Mail: segreteria commissioni@comune.ra.it

Verbale seduta Commissione n.1+4 del 28/06/2021

Approvato   in C.1   il 14/07/2021
Approvato  in C.4   all’unanimità

Il giorno  lunedì 28 giugno 2021 alle ore 15.00 si è tenuta,  con modalità in videoconferenza, la
seduta congiunta delle  Commissioni consiliari n. 1 “Affari Istituzionali, Partecipazione, Sicurezza”
e   n.4 “Ambiente, Sanità pubblica, Qualità della Vita” per l’esame del seguente o.d.g. :

1. Eventuale approvazione verbali sedute precedenti;
2. esame  deliberazione  P.D.  144/2021   “Approvazione  schema  di  convenzione  che  regola  i

rapporti tra i Comuni di Ravenna, Bagnacavallo e Russi per la gestione del percorso ciclo-
naturalistico sull’argine del fiume Lamone”.

3. Varie ed eventuali

C1

Cognome e nome Delegato:
Cognome e nome

Gruppo consiliare present
e

ora
entrata

ora uscita
definiva

Ancarani Alberto Forza Italia SI 15.00 16.20

Ancisi Alvaro Lista per Ravenna SI 15.00 16.07
Minzoni Raoul Italia Viva SI 15.00 16.07
Distaso Michele Sinistra per Ravenna SI 15.08 16.07
Francesconi Chiara PRI SI 15.08 16.07
Pompignoli Nicola Pini Lega Nord SI 15.00 16.07
Mantovani Mariella Articolo 1 SI 15.00 16.07
Manzoli Massimo Ravenna in Comune SI 15.00 16.07
Maiolini Marco Gruppo Misto SI 15.00 16.07
Perini Daniele Ama Ravenna SI 15.00 16.07
Baldrati Idio PD SI 15.00 16.07
Tardi Samantha CambieRà SI 15.00 16.07
Sbaraglia Fabio PD NO / /
Verlicchi Veronica La Pigna SI 15.00 16.07
Barattoni Alessandro Turchetti PD SI 15.30 16.07
Alberghini Massimiliano Gruppo Alberghini SI 15.00 16.07
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C4

Cognome e nome Delegato:
Cognome e nome

Gruppo consiliare present
e

ora
entrata

ora uscita
definiva

Ancarani Alberto Forza Italia SI 15.08 16.07
Ancisi Alvaro Lista per Ravenna SI 15.00 16.07
Minzoni Raoul Italia Viva SI 15.00 16.07
Distaso Michele Sinistra per Ravenna SI 15.08 16.07
Vasi Andrea Francesconi PRI SI 15.08 16.07
Pini Alessandro Lega Nord SI 15.00 16.07
Mantovani Mariella Articolo 1 SI 15.00  16.07    
Manzoli Massimo Ravenna in Comune SI 15.00  16.07   
Panizza Emanuele Gruppo Misto SI 15.08 16.07
Perini Daniele Ama Ravenna SI 15.00 16.07
Strocchi Patrizia PD SI 15.00 16.07
Tardi Samantha CambieRà SI 15.00 16.07
Gottarelli Maria Cristina PD SI 15.00 16.07
Verlicchi Veronica La Pigna SI 15.00 16.07
Alberghini Massimiliano Gruppo Alberghini SI 15.00 16.07
Campidelli Fiorenza                                              PD                                          SI        15.00     16.07

I lavori hanno inizio alle ore 15.05

Proceduto  all’approvazione  dei  verbali  C1 del  10  gennaio  2020  (‘Nuovo Regolamento  di  Polizia
Locale’) e C4-C9 del 07 maggio ‘21 (‘Stato pialassa Piomboni’), i presidenti C1 e C4, rispettivamente
Samantha  Tardi ed  Alvaro  Ancisi,  cedono  la  parola  all’assessore  Gianandrea  Baroncini per  la
presentazione  della  delibera oggi  in  discussione,  concernente  i  rapporti  tra  i  Comuni di  Ravenna,
Bagnacavallo e Russi per la gestione del percorso ciclo - naturalistico sull’argine del Lamone.

Si tratta di una delibera ‘storica’, precisa Baroncini, poiché la collaborazione tra i Comuni è in atto dal
2005 e va rinnovata la Convenzione, quinquiennale, scaduta nel 2016. L’importo per il nostro Comune
risulta pari a 5.896 euro, mentre quello di Bagnacavallo continua a fungere da ente capofila, con il
compito,  tra  l’altro,  di  coordinare  tutti  i  lavori  di  manutenzione,  avvalendosi   in  veste  di  centro
operativo dell’eco. Museo delle erbe palustri.
L’accordo  sinora  ha  comportato  risultati  più  che  positivi,  ponendosi  quale  base  per  iniziative
significative come ‘Lamone fiume comune’ e ‘Lamone fiume di genti’, permettendo di giungere con la
Regione  Emilia-Romagna  alla  stipula  del  ‘contratto  di  fiume’ per  tutti  i  Comuni  attraversati  dal
Lamone, nonché di partecipare con successo a diversi bandi (ad esempio finanziamenti per la nuova
segnaletica e la manutenzione degli arredi delle aree di sosta).

Ulteriori  informazioni  e  precisazioni  giungono da parte  di  Massimiliano Costa,  dirigente servizio
tutela Ambiente e Territorio.
Il percorso ciclo - naturalistico interessa il Comune di Ravenna per circa 15 chilometri su un totale di
35, 14.5 di spettanza , invece, del Comune di Bagnacavallo, 5.5 per Russi, è stato completamente
rinnovato con un progetto del 2017, finanziato da Gal Delta 2000, con capofila il Comune di Ravenna.
L’impegno totale, circa 187.000 euro, ha consentito, con quell’intervento, pure di ‘organizzare’ meglio
alcune situazioni  all’interno della  pineta  di San Vitale  e  Punte Alberete,  per ‘noi’ punto di  arrivo
dell’itinerario.
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Bagnacavallo si occupa ogni anno dello sfalcio, mentre il mantenimento delle aree di sosta e delle zone
che presentano un manto di copertura del sentiero sono posti in capo a ciascun Comune ed esulano
dalla Convenzione. La Convenzione, però, prevede al proprio interno la copertura assicurativa (sempre
il Comune di Bagnacavallo a farsene capo), con un massimale di due milioni e 600 mila euro.
I  tre  Comuni,  infine,devono  collaborare  per  le  iniziative,  aventi  al  centro  il  fiume  Lamone,  già
menzionate dall’Assessore.

Massimo Manzoli,  anticipato che i siti volti a promuovere il percorso nell’insieme sono realizzati
discretamente bene, rileva, però, talune criticità. Il Consigliere vive a Savarna e ha potuto notare come,
nella  ‘propria’ zona,  vengano  inserite  quali  tappe  ciclo-pedonali  l’ex  zuccherificio  di  Mezzano  e
Sant’Alberto  quando,  in  realtà,  usciti  dal  percorso  ciclo-pedonale  lungo  il  Lamone,  non  esistono
ciclabili che colleghino il ciclo-pedonale all’ex zuccherificio e a Sant’Alberto.
Perchè non chiarire il tutto?
In concreto, poi, si pensa di realizzare queste ciclo pedonali?

Non sempre ,  come risulta  da segnalazioni,  la  cura dello  sfalcio sembra essere adeguata,  lamenta
Patrizia Strocchi: quali, a riguardo, i tipi di verifica e controllo condotti?
Si pensa, poi, ad eventuali nuovi investimenti migliorare i punti di sosta fruibili da parte di bambini,
famiglie etc?

Fiorenza Campidelli  guarda con soddisfazione ai risultati frutto della Convenzione, con il percorso
felice sintesi di natura e cultura e desidererebbe ricevere dati relativi alla fruizione, considerando ad
esempio associazioni e gruppi organizzati.

Quanti gli sfalci previsti? chiede Idio Baldrati, forse in primavera il primo risulta un poco tardivo:
opportuno aumentare la cifra, assai esigua,  per poter magari effettuare uno sfalcio in più.

In  passato,  osserva  Emanuele  Panizza,  in  materia  di  sfalci,  è  successo  che  mancasse  chiarezza
sull’Ente chiamato ad intervenire per la loro  realizzazione e per il pagamento; per ‘questo’ percorso a
chi spetta la competenza? Si prevede, inoltre, che tale aspetto venga ‘uniformato’ per tutti i numerosi
percorsi rientranti nel territorio comunale di Ravenna?

A che  punto  ‘siamo’,  domanda  Ancisi,  con  i  percorsi  ciclo-pedonali  sugli  argini  fluviali,  previa
concessione della Regione? (ad esempio, per il tracciato Madonna dell’Albero – Ravenna sull’argine
del Ronco).

Cercando di dare risposta ad alcune delle sollecitazioni pervenute, Costa, rivolto a Manzoli, quanto ai
punti  di  interesse,  fa  presente  che  le  vasche  dell’ex  zuccherificio  mezzanese  e  Sant’Alberto  sono
‘abbastanza distanti’ dal percorso, comunque la richiesta di segnalare ai gestori di ‘questi’ siti web se
possono essere raggiunti in sicurezza oppure occorre uscire dal percorso ciclabile va opportunamente
accolta.
A proposito di sfalci, la Convenzione non ne prevede un numero minimo, spetta ‘a noi’ controllare
mentre, circa le iniziative sviluppate, la principale, ‘Un fiume di genti’, consiste fondamentalmente in
una escursione non competitiva, che vede circa duecentocinquanta partecipanti ogni anno.
Da non dimenticare anche la forte interazione con il Museo delle erbe palustri, quest’ultimo ‘molto
bello’ ed visitato da un buon numero di scolaresche.
Quanto all’input di Ancisi, per gli altri fiumi ‘prendiamo’ in gestione il Bevano per il tratto di percorso
che collega la stazione ferroviaria di Classe con il centro visite dell’idrovora Bevanella.
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Per i Fiumi Uniti e il Savio la Regione chiede agli enti di prendersi in gestione tutto l’alveo fluviale,
non più soltanto la sommità arginale. In questo caso ‘per noi’ si moltiplicherebbero competenze e
responsabilità idrauliche.

Marco  Turchetti fa presente di aver proposto ‘poco fa’ un question time concernente la manutenzione
degli alvei per il Comune; nel tratto Savarna-Grattacoppa, in particolare,vengono segnalati criticità
legate alla presenza delle nutrie che, con le loro tane, indeboliscono gli argini.
Nell’ambito di una gestione tanto complessa vanno opportunamente definite le rispettive competenze
rispetto agli sfalci dell’argine e al loro mantenimento in sicurezza.

Un intervento,  ad  esempio,  di  miglioramento  del  fondo dell’argine,  volto  a  favorire  la  ciclabilità,
ricorrendo  a  stabilizzato,  reti  scolanti  etc,,  in  un’ottica  di  concessione  da  parte  della  Regione,  è
auspicato da Strocchi, ma Costa puntualizza come la concessione riguardi la sommità arginale e un
metro della scarpata, a destra e a sinistra, senza la possibilità di compiere altre operazioni al di fuori di
questo spazio.
Alla Regione, che rappresenta l’Autorità idraulica, compete controllare eventuali danni provocati da
animali e, quanto alla concessione attuale, il Dirigente ribadisce, infine, che essa comprende l’uso della
sommità, con sfalcio.

Espressione di parere
PD fav   FI in Cons   Lista per Ravenna fav   CambieRà in Cons   Gruppo Misto  in Cons     Lega Nord
in Cons   Sinistra per Ravenna  fav   AmaRavenna  fav     PRi  fav   La Pigna  in Cons   Ravenna in
Comune  in Cons   Art1  fav   Italia Viva  fav   Gruppo Alberghini  in Cons  

I lavori hanno termine alle ore 16.07

Samantha Tardi     Presidente Commissione 1

Alvaro Ancisi        Presidente Commissione 4

Paolo  Ghiselli   -  segretario verbalizzante
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